



Capítulo 7

El líder induamericano: Haya de la Torre

Bruno Paolo Algalobo Távora, Teodoro Martínez Inoñán

Resumen

El pensamiento de los líderes políticos cala en la historia y en la actitud de los partidos políticos frente a tal o cual contexto. Es la filosofía que el líder o lideresa adopta como parte de su actuar diariamente y lo referente a los cambios que pueden suscitarse a partir de lo propuesto y que genera opinión referente. En el Perú, podemos nombrar a varios de los líderes que en el transcurrir de su vida pudieron dejar valiosos aportes filosóficos o propuestas de acuerdo a la realidad peruana. Al margen de los defectos y virtudes, creemos que cada uno de ellos respondió a su época en su propuesta y en lo actuado. Los aportes en su real dimensión de los ideólogos pueden variar según la concepción de poder o la realidad internacional adecuando el tiempo y el espacio a las propuestas locales. Haya de la Torre, no escapó de esta realidad y puede desde este lado de la historia, contar con adeptos o no. La sincronización de ideas se ha dado de tal forma que los partidos políticos han hecho eco de las propuestas doctrinarias o ideológicas. Y en el caso una lucha referente en contra del imperialismo ha surgido muchas propuestas, una de ellas, es la del líder aprista quien afirma que una de las cosas positivas de esta lucha antiimperialista es la búsqueda del capital y la unidad de los pueblos y lo negativo es que suceden enfrentamientos que ocasionan sacrificios. Haya respondió a su época, como un efecto de clima ante la estación. Haya se convirtió en un referente de la política latinoamericana que a través de la idea y la acción provocara cambios sustanciales en la vida de los pueblos de la región.

Palabras clave:

Historia del Perú; política en Latinoamérica; democracia.

Introducción

Haya de la Torre fue un adelantado a su época, quizá no inventó nada, pero sí ideó pensamientos para la realidad peruana y latinoamericana con conocimiento de causa, es por ello, que quizá sus ideas aún tienen vigencia para nuestras épocas, por dar una muestra, las ideas marxista a las cuales Víctor Raúl fue acusado de ser fiel, mencionaban que la transformación del mundo era obligatoria, pero antes el mundo debía ser interpretada, es por ello que Víctor Raúl dedicó parte de su vida a la interpretación del Perú y Latinoamérica (Instituto Internacional para la Democracia y la Asistencia Electoral [IDEA], 2010). Es cierto, que, al inicio de su actividad, el pensador y filósofo José Carlos Mariátegui y Haya tuvieron ideas afines, sin embargo, fueron las ideas socialistas del primero lo que terminaron alejándolos y acercando al segundo a las ideas de Manuel Gonzáles Prada y su teoría anarquista (De la Fuente, 2007). Concluyendo con esta idea se puede afirmar que a diferencia de Marx que tomaba en cuenta una sola idea como válida, Haya tomaba en cuenta que podría haber muchas diferencias, esto tomado en cuenta como contextos diferentes (Castro, 2006). Se debe tomar en cuenta que Haya creció en medio de dictaduras por lo cual, dentro de sus estudios, él entendió que la única forma de civismo era la democracia puesto que es de vital importancia para el devenir social debido a la creciente intervención de masas populares, a su vez resalta como consecuencia el desenvolvimiento propio de la economía (Gutiérrez, 2016).

Sabemos que también Haya de la Torre fue un filósofo que tomaba ideas relativistas, es de ahí que surge su amistad con el genio alemán Albert Einstein teniendo en cuenta, sobre todo, el vitalismo y la perspectiva de libertad, es en resumen una mirada dialéctica de una teoría física. Haya tomaba en cuenta la teoría de espacio-tiempo como muy válidas, teorizando a personajes que en su momento fueron muy conocidos por sus grandes hazañas militares, sin embargo, conforme fue pasando el tiempo la validez de sus acciones o pensamientos fue perdiendo vigencia o se fueron descubriendo aspectos no muy positivos de estos (Morales, 2018).

El presidente García refiere con respecto a esto que (2007):

El espacio tiempo -histórico resumía toda esta realidad, que desde niño observó cuando comparó lo que estudiaba en el libro del Abate do Codret en el Seminario francés de Trujillo y la historia universal y cuando veía la Huaca del Sol y la Luna, que no entraban en esa historia universal, que no tenían lógica en ese encadenamiento de edades europeas, él siempre quiso ubicar cual es nuestro sitio, cual es nuestra realidad, por eso su primer e inmenso aporte es el concepto del espacio, tiempo, histórico, al que por falta de formación filosófica, por falta

de entendimiento en la teoría del conocimiento se ha tenido simplificado como si fuera una simple afirmación.

También es de importancia señalar el pensamiento Haya dentro del espacio tiempo histórico, por ejemplo, hace un acápite entre las diferencias europeas y americanas en donde menciona que el imperialismo es la última fase del capitalismo, en América muy probablemente sería la primera (Haya de la Torre, 1948). Es muy interesante tomar este concepto dentro de la conciencia de la sociedad humana, puesto que Haya de la Torre relaciona esto con el relativismo y menciona que la historia de un pueblo comienza cuando comprende su propia historia, por ello, es de mucha importancia que un pueblo entienda su propio contexto y aceptarlo como su propia realidad. El concepto de indoamericanismo muy popular por esa época, el cual se refería al hombre americano, de raza mestiza o indígena y que por tal condición muchas veces era rebajado en sus derechos y muchas veces al contrario le eran atribuidas obligaciones no correspondidas (Sánchez, 1987). Este término acuñado por José de Vasconcelos quien relacionaba el indigenismo y la falta de oportunidades que tenía este con respecto a otras etnias, primero reconociendo esta realidad y luego realizando actos para evitar esto, todo esto con la necesidad de peruanizar el Perú. Cuando era un bisoño aún, el joven Haya viaja a Chan-Chan cuna de la cultura moche, posteriormente, conquistado por la cultura inca y por último, sojuzgada por los conquistadores españoles. Dada la magnitud y esplendor de la cultura inca, cuestionaba la facilidad de la conquista (Haya de la Torre, 1948). Haya siempre estuvo en contra de tomar a una teoría como estrictamente válida y principios como eternos, puesto que, en su viaje a Alemania, el líder aprista estudió la teoría alemana de Hegel y el testimonio de que la conciencia de un pueblo surge cuando este se eleva a la conciencia (Hegel, 1966), es por ello que luego de sus destierros decidió viajar por todo el Perú para elaborar su propia historia.

Si se puede resaltar algo de Víctor Raúl Haya de la Torre es que tomó el cambio como algo rutinario dentro de la vida, es por ello que constantemente intentaba conocer la realidad de algunos países que él consideraba importantes para su estudio. Para ejemplificar mencionar a China o a Rusia, países con mucha tradición como pueblos que en ese momento estaban pasando un momento de juventud y acelerado proceso de desarrollo (Haya de la Torre, 1948). También lo podríamos relacionar con Hispanoamérica que intentó relacionarse, con Europa de manera cultural, sin embargo, a pesar de que fueron colonias, cada cultura aún mantiene sus costumbres ancestrales, por ello, para Haya era fundamental separar cada cultura. (Haya de la Torre, 1938-1940).

Adicionalmente se podría mencionar que en escenarios en donde Haya estuvo presente como lo fue en Rusia en 1924, nación en donde aún se vivía la

efervescencia de la Revolución de 1918, que defendió debido al espíritu de patriotismo que percibió en ella, pero también concluyó que se debía realizar un análisis de lo bueno y lo malo dentro de ella (Haya de la Torre, 1936). Haya entre muchos aspectos recogió la figura de Lenin, debido al fervor que este producía, sobre todo por el liderazgo que este ejercía, de ahí realizó análisis de diversos tipos de oratoria y aspectos intrínsecos como el convencimiento y las relaciones personales (Sessa, 2017).

Otras de las influencias previas que tuvo Víctor Raúl Haya de la Torre desde su infancia fue el de la iglesia metodista, movimiento protestante en cuyos colegios Víctor Raúl estudió desde que era un novel, es por ello muy probablemente fue fiel miembro, esto daría lugar al apoyo a la candidatura del líder aprista para las elecciones de 1932 por parte de grupos evangélicos, población que si bien es cierto para ese entonces era muy exigua (Gutiérrez, 2016). El diario “La Tribuna”, de corriente esencialmente aprista retrata una reunión que pudiera haber tenido con un grupo del colegio Anglo-peruano, institución educativa en donde fue profesor en sus primeros años (La Tribuna, 1931). También cabe señalar el apoyo de Jhon Mac Kay, quien fue líder del movimiento protestante por ese entonces, el mismo que al analizar la realidad nacional menciona que el APRA era esencialmente realista debido a que entendía que el capitalismo no era lo mejor, pues la clase oligárquica manejaba en muchos casos abusiva a la clase trabajadora, pero también no lo era el socialismo, es por ello, la importancia del movimiento aprista quien ofrecía por ese entonces una solución diferente (Mackay, 1935).

Una vez entendido las influencias que tuvo el político peruano se debe entender que tuvo interés por generar debates de temas que para el eran de importancia a nivel nacional y latinoamericano, esto con el objetivo de generar conciencia humana y una vez realizado esto el cuestionamiento se podría generar un proceso de concientización nacional, tan carente en nuestra sociedad actualmente.

Muchas veces a los seguidores partidarios les termina de convencer que el líder predique con el ejemplo, esto es la sencillez, humildad y justicia y justamente eso hacía Haya de la Torre, palpable es su ejemplo que nos menciona Graves (1923-1928, como se cita en Gutiérrez, 2016):

Le he comentado que mis artículos me han producido £10 en forma extraordinaria y con eso pude pagar deudas desde agosto, mi mes más terrible en Inglaterra cuando solo tenía £2 de mis artículos y siete libras de Hopkins y Vargas y tenía que pagar una guinea para la máquina para escribir y £2 por boletos, solo en boletos para Easton Lodge ¡Sin los £10 extraordinarios (de periódicos comunistas y estudiantiles) pienso que estaría en la prisión Brixton por deudas! Pero ahora solo tengo que pagar una pequeña diferencia y he vendido algunas cosas

como ropa y zapatos viejos y algunos libros y estoy muy contento. Tengo un sobre todo nuevo que un buen amigo me dio y un par de zapatos nuevos. (p.55)

De este pequeño extracto podemos rescatar que Víctor Raúl Haya de la Torre no tuvo comodidades en Europa, es decir no vivió de forma acomodada y no tuvo un doble discurso como muchos líderes de diferentes partidos lo tienen.

Doctrinas de Víctor Raúl Haya de la Torre

-La lucha antimperialista

Una de las doctrinas más aclamadas por el político fue la lucha que debían tener los pueblos por liberarse del yugo yankee, sin embargo, el concebía por imperialismo como resultado de la falta de industrialización, si bien es cierto para él, el imperialismo podría tener un lado positivo y negativo, el positivo era la lucha por un capital y la integración del mundo y el negativo un enfrentamiento que muchas veces cuesta vidas y sacrificios en los países menos desarrollados, la idea contrariamente de Haya de la Torre fue indoamericanismo sin imperio, es decir intercambio cultural y económico pero sin abusos, lo cual denominaría un intercambio saludable. También vale la pena señalar que Haya nunca tuvo algún resentimiento contra el pueblo norteamericano, ni siquiera contra su gobernantes o ciudadanos, sino contra el sistema político, social opresor Yanque (Haya de la Torre, 1935).

Alan García también hizo afirmaciones con respecto al antiimperialismo de Haya de la Torre, del cual refiere el expresidente (2007):

El antiimperialismo, que no significa tirar piedras o hacer confrontaciones, sino que significa comprender que en el mundo hay poderes dominantes, pero que dominan no solo por su armas o su voluntad, eso es lo aparential, lo adolescente, dominan por su fuerza tecnológica, dominan por su fuerza de capitales y entonces Haya de la Torre a contracorriente del pensamiento facilista se atrevió a decir en 1928, en su *Limidad del Antimperialismo* y el APRA, *¡Antiimperialismo sí, pero antiimperialismo constructivo!*, ahí está lo dialectico, no es tirar la piedra, no es rechazar, no es presentar de Ley para todo nacionalizar y después caer en la miseria, sino es comprender cuánto de ambivalente tiene el antiimperialismo.

Por lo tanto, es interesante mencionar la lucha que debían tener los pueblos pobres, era la lucha contra ellos mismos, lo que llamaría la lucha contra el espíritu (Castro, 2006). Es igual de loable su teoría bajo la cual el problema del imperialismo se daba por un tema de desunión, vale la pena decir con la unión del proletariado joven y la clase media, el Estado ya no sería instrumento del imperialismo, al contrario, podría negociar (Morales Vega, 2018).

Se debe entender también como imperialismo a la explotación de grandes transnacionales en la época del “Gran Garrote” determinada por Theodore Roosevelt en el año 1900, en donde se explotaban recursos naturales dejando muy poco al Estado y esto mantenía en una situación de extremo subdesarrollo al Estado, por ello, el planteamiento de concurrir al mundo en bloque para mantener o aumentar la capacidad de negociación frente a los países como mayor económico (Parodi, 2019).

- La igualdad de condiciones entre diferentes poblaciones

Una de las luchas del líder aprista fue por la igualdad de condiciones de la población indígenas frente a la población blanca, la primera fue casi exterminada durante el virreinato y luego muy discriminada en la época republicana, muy por el contrario, el filósofo convenía, en que era muy necesario peruanizar al país y darle al movimiento indígena la fuerza que merecía (Zea, 1993).

- Reforma universitaria

Para Haya de la Torre la reforma educativa era un asunto de mucha importancia más aún con la revolución tecnológica de ese entonces, de hecho, fue el propio líder aprista quien promovió la fundación de universidades populares posteriormente denominadas como Universidad Manuel Gonzales Prada, apostando por la popularización de la educación lo que ahora llamaríamos igualdad de condiciones estudiantiles, era de mucha importancia que el Perú estuviese a la par de la revolución industrial que en ese momento se vivía. Por ese entonces la educación peruana en su mayoría era solamente para la clase elitista, por eso por qué la lucha de Víctor Raúl, quien fue el líder de revolución estudiantil desde 1920 (IDEA, 2010). Haya no solo realizaría esta labor, sino que también emprendió un viaje por Argentina y Uruguay lo cual le permitió estrechar importantes lazos con dirigentes como Gabriel del Mazo (Sessa, 2017).

-Problemática social e igualdad de oportunidades

Uno de los ideales más fuertes que tuvo Haya de la Torre fue la igualdad de oportunidades, en este caso el de una jornada laboral justa y verdadera, el problema del liberalismo y el control indiscriminado hizo que la jornada se extendiera más de lo debido, siendo uno de los grandes problemas del siglo XIX y XX, el líder aprista fue el propulsor de un jornada de 8 horas, siendo el 15 de enero de 1919 a las 5 p.m., cuando el oriundo de Trujillo entregó el Decreto Supremo consagrando la jornada emblemática de 8 horas para el Perú. Víctor Raúl no era un líder sindical improvisado, sino que desde su juventud se dedicó a defender causas que él consideraba justas (Pereda, 1984). De manera fehaciente podemos afirmar que, si bien el líder aprista provenía de una familia de clase media, fue de su interés conocer la problemática social desde temprana edad, ese conflicto social que tanto afectaba al país con los latifundios, la Liga de obreros y artesanos del Perú. Sería justo mencionar que, en esta lucha sindical junto a Luis Alberto Sánchez, Raúl Porras Barrenechea y Jorge Basadre es que nacen muchas de sus ideas revolucionarias (Cateriano, 2010).

-Integración Latinoamérica

Si bien es cierto no era idea nueva, verbigracia era un continuismo de lo que algún momento pretendió realizar Bolívar, Miranda y San Martín, en las guerras independistas, ya en 1818 San Martín esbozaba una idea de lo que podía ser la unión entre “estados independientes” refiriéndose a Argentina, Chile y Bolivia, algo muy similar a lo que intentaría hacer Bolívar. Haya a diferencia de los libertadores anteriormente descritos no pretendía una unión territorial, sino que pretendía una hermandad entre los países latinoamericanos que permitiera la lucha contra el imperio yankee, es decir sin ninguna intervención extranjera (Andreis, 2019).

Una de las ideas que propulsaba el líder aprista era que la unión de pueblos latinoamericanos lograría combatir el imperialismo, por lo cual era necesario unificar políticamente a América latina y solo con esto se lograría la necesaria coalición, por ello era tan importante y casi fundamental el término “Indoamérica”, dado que la reivindicación de los indígenas en Latinoamérica sería el reconocimiento de una clase social lamentablemente olvidada y muchas veces explotada por el gamonalismo. Los problemas del latifundio eran muy comunes no solo en el Perú, sino en todo Latinoamérica, y Haya, entendía que, al tener origen común, también se podría encontrar soluciones comunes a los problemas de dichos pueblos. El líder aprista proponía soluciones comunes a problemas típicos de ese entonces, sobre todo el latifundismo, aspecto que provenía de las

épocas de la conquista, sin embargo, lo que él proponía era que la solución podría ser desde la perspectiva político-social, poder que estaba por esa época en manos de unos pocos. Cabe señalar que uno de los objetivos al fundar el APRA, era la unión latinoamericana con apoyo de personalidades de la época como José de Vasconcelos, Gabriela Mistral o Hipólito Yrigoyen (Andreis, 2019).

Haya de la Torre creía en el grado de intensidad de unión teniendo por ejemplo Estados Unidos de América, unión de territorios a veces tan heterogéneos, algo todavía lejano para nuestros países, que a pesar de todo comparten las mismas luchas, preocupaciones, supuestos de corrupción e incluso idiomas, siguen aún lejos del ideal de cooperación política (Gutiérrez, 2016).

Un aspecto en la integración era la industrialización, sin embargo, él creía que ésta no iba a ser tan rápida como lo es en Norteamérica, dado que el capitalismo se basa en competencia y que Estados Unidos al ser el país más concurrido del mundo tiene también poder de negociación alto, es decir puede poner barreras altas para economías no tan concurridas como las nuestras, por ello, es de tanta importancia tomar en cuenta las ventajas absolutas de los países pequeños ya que tomando en cuenta su unificación se podría competir con las potencias (Gutiérrez, 2016).

- *“Pan con libertad”*

Tomando en cuenta que la izquierda suele ser definida como la tendencia económica que propulsa los programas sociales, por otro lado, la derecha es referida como la tendencia que ignoran todo aquello para centrarse en lo lucrativo y productivo. Es importante subrayar que ambas teorías son diametralmente opuestas, por lo que Haya buscaba un equilibrio medio entre ambas tendencias, de ahí quizá nace su icónica frase “Ni con Washington, ni con Moscú, solo el aprismo salvará al Perú”. Conjugar ambas tendencias puede llegar a ser punto de inflexión, el trabajo y el capital representado por el pan y la libertad es decir la no explotación tanto de la clase campesina como de la clase media (IDEA, 2010).

Haya explicaba y trataba de entender cuál sería las características de un pueblo feliz y dentro de las características serían que haya libertad, pan, seguridad y abrigo, temas necesarios en una sociedad que tenga un índice medio de desarrollo humano. Curiosamente y de manera casi visionaria Haya había descubierto los indicadores de lo que ahora se llama Índice de desarrollo humano (IDEA, 2010).

También sería fundamental señalar que el pan con libertad debía estar de lado de la justicia, esta que muchas veces está de lado de los sectores más favorecidos y en contra de los menos, Haya creía en una sociedad justa y no

corrupta y propagaba que esto era solo posible con una revolución, pero no civil, sino de pensamiento, por ello es que consideraba de vital importancia una mejor educación y que esté al alcance de todos (IDEA, 2010).

-Cambios en la sociedad

Uno de los cambios que más creía Víctor Raúl, era que lo único constante era el cambio por lo cual en algún momento de su descollante carrera cambió el discurso antimperialista, esto es el primer discurso radical, por lo cual muchos de los viejos apristas dejaron el aprismo, si bien es cierto, al inicio se creyó en la insurrección, aspecto que luego fue cambiado, tanto que Haya que fue candidato en 1962 (Renique, 2008).

-El factor protestante

Si bien, no se puede afirmar de forma fehaciente y contundente que Haya de la Torre haya sido protestante, lo cierto es que su pensamiento denota ciertas influencias, el movimiento protestante llegó al Perú a mediados del siglo XX entre sus postulados tenía la redención social y una transformación en las estructuras sociales de América Latina. El protestantismo tenía ideas frescas para esa época acerca del positivismo, la ilustración y la libertad, es por ello que tuvo tanta aceptación debido a que traía implícitas ideas progresistas y liberales y rechazando las ideas tradicionales y ciertamente dañinas que se tenían en ese entonces, las iglesias protestantes que tuvieron un gran tinte social en sus inicios, incluso poniéndose por encima de la prédica ya que ellos consideraban que eran sus obras las que tenían que hablar por ellos, esta presencia protestante trajo consigo consecuencias como las fueron los cementerios laicos, la libertad religiosa, los colegios seculares y el apoyo a movimientos sociales como el feminista, obrero, indigenista y juvenil. El movimiento protestante vislumbró en Haya de la Torre ese líder que tanto se necesitaba ya que tenía matices como los de Tolstoi o Gandhi (Gutiérrez, 2016).

-La revolución democrática

En una sociedad cada vez más diversificada, es de menester que los cambios abundan y tomando en cuenta que, en algunos casos traen aspectos positivos, también traen temas negativos, para Haya la revolución democrática debía estar enfocada en resolver el aspecto social sin necesidad de sacrificar la libertad, esto es solo una ampliación de su postulado “Pan con libertad”, Haya en ese sentido

coadyuvaba sus ideas con don Manuel Gonzales Prada, que creía que el principal problema en el Perú era la desunión, el líder aprista creía que trabajando hombro con hombro y espalda con espalda se podría finalmente lograr el cambio que el país tanto necesitaba y que se sigue necesitando en este momento y que con solo eso, ya tiene un gran sentido la revolución. Incluso se puede mencionar que Haya creía en los postulados de Engel que mencionaba que “La democracia por sí mismas no es suficiente para curar los males sociales” (Gutiérrez, 2016)

El legado de Haya de la Torre

Si bien es cierto Víctor Raúl Haya de la Torre falleció en 1979, hace más de 40 años su legado prevalece y prevalecerá entre las generaciones continuas quienes han leído su prominente obra y conocen la magnitud de los hechos que realizó. Haya de la Torre fue una figura muy controvertida en su época sufriendo cárceles y destierros, también en su momento fue una figura fresca en los inicios del siglo XX que necesitaba no solamente el Perú, sino también Latinoamérica, en cierta manera el partido que fundó allá por los años 1920, hablamos de la Alianza Popular Revolucionaria América (APRA), aún tiene vigencia, aspecto inusitado para los partidos de esta época.

Mas allá de las discrepancias que pueden existir con respecto al partido aprista que Haya funda en México, es importante mencionar que la doctrina que dejó en sus libros y escritos permanece hasta hoy en día, de hecho, es muy interesante lo que menciona Luis Alberto Sánchez (1979):

Víctor Raúl Haya de la Torre ha muerto a los 84 años. Este dato de la edad tiene importancia para muchos, no para todos y no para los mejores, alguna vez don Manuel Gonzáles Prada refiriéndose a los viejos en un artículo famoso mencionó que viejo quien tiene el alma vieja y joven es quien tiene el alma joven, Haya era un joven permanente, solo en los últimos 6 meses de su vida de pronto se volvió no un viejo, sino un enfermo, viejo era distinto, uno se enferma uno a cualquier edad, se envejece cuando se envejece el alma, cuando le falta el entusiasmo, cuando le sobra el pesimismo, ha muerto pues en plena juventud.

Lo más grave para mí, es que, por eso mismo, porque nadie pensaba que era mortal, porque, aunque lo sabíamos nadie quería creerlo, porque, aunque lo creyéramos, todos queríamos una postergación, el lugar que deja está absolutamente vacío, no solamente la jerarquía de un partido, sino la jerarquía de un pueblo.

Lo que expresa uno de los líderes apristas más importantes, el doctor Luis Alberto Sánchez, es muy real Víctor Raúl Haya de la Torre era considerado un líder de multitudes por su carisma, por su denotada capacidad intelectual y por su pasividad, se debe recordar que el líder aprista sufrió prisiones y vejaciones a lo largo de su vida y no reaccionó de manera violenta contra sus detractores, tal vez por su formación cristiana desde su juventud, sin embargo, se cree necesario despolitizar al exegeta puesto que, ante todo Haya fue un filósofo que entre prisiones y exilios se dedicó a la escritura y al estudio que luchó por los derechos civiles, democráticos y de la mujer, derechos que fueron plasmados en la Asamblea Constituyente de 1978, donde él fue presidente y que significó la elaboración de la Constitución de 1979 (Parodi, 2019).

A manera de conclusión podemos indicar que las ideas que tenía el caudillo podrían estar resumidas en su magnánimo discurso: Haya de la Torre (1967),

Yo creo que el aprismo ha logrado en el Perú, un intento que fue mi sueño de muchacho que fuéramos un país piloto en América Latina, un país piloto en el esfuerzo de una democracia nueva, en el empeño de una reivindicación histórica lejana y que en nuestro Perú en donde la justicia social con la verdad, antes que lo fuera en cualquier país de Asia o Europa, con el imperio de los Incas, nosotros lo lográbamos el rescate feliz de volver a hacer del Perú, tierra de libertad de justicia y trabajo, ese ha sido compañeros y conciudadanos el único norte que me guio el fundamento. Ese ha sido a única voluntad directora que me hizo resistir todos los embates y todas las contrariedades y he querido que el Perú sea el país piloto de una América Latina democrática unida justiciera, culta y libre por obra de sus hijos y como el tiempo pasa y como las generaciones cumplen las leyes de la naturaleza no me queda otra esperanza que decirle a la juventud de hoy, a los que serán los dueños del mañana, que a ellos les toca que sean los dueños del mañana, que a ellos le toca la tarea de cumplir, realizar y completar lo que nosotros comenzamos, lo que fue en nosotros sueño, esperanza y ambición, porque nosotros necesitamos una nueva juventud, no una juventud que se pierda que se pierda en la palabrería pseudo revolucionaria que nos traen los folletos importados de China o Rusia, sino una juventud que descubra el drama de nuestra recóndita, realidad peruana y americana.

Haya en este discurso en 1967 en la plaza San Martín expresa su intención de no acercarse a las doctrinas de otras economías, sino que los jóvenes creen su propio pensamiento, también que el Perú sea un país piloto en democracia y ética, algo que expreso en sus escritos y libros durante toda su vida.

Conclusiones

-Víctor Raúl era un filósofo prominente y sus escritos con más de 30 o 40 años de antigüedad mantienen para sus adeptos aún vigencia en nuestros días.

-Si bien es cierto Víctor Raúl fue una figura un tanto controvertida en su época nadie puede dudar de su pacifismo, más allá de hechos violentos aislados no provocados ni ordenados por su persona.

-La figura de Víctor Raúl Haya de la Torre imponía respeto debido a su probada calidad moral y su sentido de identidad doctrinaria.

-No es menester hablar de esta investigación, hablar del partido aprista, sin embargo, Haya de la Torre se supo reunir de intelectuales de la época como lo fueron Ramiro Prialé, Andrés Thousand Ecurra, Luis Alberto Sánchez, Javier Valle Riestra entre otros que marcaron época con planteamientos teóricos-doctrinarios para la realidad peruana.

-Haya de la Torre fue un demócrata, participó en dos elecciones en donde perdió de manera suspicaz, sin embargo, su figura respetó la constitución, ejemplo es cuando logra ser presidente de la Asamblea Constituyente en 1979 en donde no se permitía la reelección inmediata, aspecto que es clave para la democracia y que se eliminó en la Constitución de 1992.

-Si bien es cierto no existe evidencia que clarifiquen el hecho que Haya de la Torre sea o no protestante, lo cierto es que, en sus pensamientos, doctrinas e incluso en la doctrina del partido aprista, el cual fue el fundador se evidencian figuras bíblicas en donde se denota que el pensador utilizó pensamientos bíblicos para tomarlos como base para lo que se convertirían en las convicciones partidarias.

-Se pueden criticar las teorías de Haya de la Torre, bajo el criterio que tenía aspectos ambiguos, sin embargo, no se puede negar del patriotismo y honestidad del líder aprista.

Referencias

Andreis, J. (2019). *Haya de la Torre y el APRA: El proyecto articulador de la unidad continental americana*. 1er Congreso Latinoamericano de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Villa María, articulando diálogos políticos y académicos en Ciencias Sociales. Villa María: Universidad Nacional de Villa María.

Andreis, M. (2019). El APRA, un proyecto latinoamericano alternativo a las ideas positivistas en torno al destino de la sociedad latinoamericana. *Revista Interdisciplinaria de Ciencias Sociales*, 5.

- Castro, A. (2006). *Filosofía y política en el Perú*. Fondo Editorial Pontificia Universidad Católica del Perú.
- Cateriano, P. (2010). *20 peruanos del siglo XX*. Universidad Peruana de Ciencias Aplicadas.
- De la Fuente, J. (2007). Víctor Raúl Haya de la Torre, el APRA y el Indoamericanismo. *Anuario de Filosofía, argentina y americana*, 24.
- García, A. (2007). Alan García: Homenaje a Haya de la Torre parte 1 [Video]. YouTube. <https://www.youtube.com/watch?v=942V76gClvc&t=71s>
- Graves, A. M. (1923-1928). *Collection Anna Melissa Graves*. Wayne State University.
- Gutiérrez Sánchez, T. (2016). *Haya de la Torre: El factor protestante en su vida y obra, 1920-1933*. PANKARA.
- Haya de la Torre, V. R. (1935). *Enfoque aprista de imperialismo, antiimperialismo y marxismo*.
- Haya de la Torre, V. R. (1936). *Ex combatientes y desocupados*. Notas de Europa.
- Haya de la Torre, V. R. (1948). *Espacio-Tiempo-Histórico (5 ensayos y 3 diálogos)*. CIGA.
- Haya de la Torre, V.R. (1938-1940). *El lenguaje político de Indoamérica en Leopoldo Zea*. Fuentes de la cultura latinoamericana.
- Haya de la Torre, V. R. (1967, 21 de Julio). Víctor Raúl Haya de la Torre [Video]. YouTube. https://www.youtube.com/watch?v=EL_riIbTjVM&t=140s
- Hegel, G. (1966). *Fenomenología del Espíritu*. Hegel.
- Instituto Internacional para la democracia y la asistencia electoral [IDEA]. (2010). *El pensamiento de Haya de la Torre*.
- Morales Vega, O. (2018). *Incidencia del pensamiento de Víctor Raúl Haya de la Torre en la política peruana actual* [Tesis de maestría, Universidad Nacional Federico Villarreal].
- Parodi Revoredo, D. (2019). *La vigencia de Haya de la Torre*. Universidad de Lima.
- Pereda Torres, R. (1984). *Haya de la Torre y las 8 horas*.
- Renique, J. L. (2008). Alan García: Pensamiento Haya y modernización. Argumento: *Revista de análisis y crítica*, (2).
- Sánchez Félix, L. A. (1979). Víctor Raúl por Luis Alberto Sánchez [Video]. YouTube. https://www.youtube.com/watch?v=HV_nhSR5udo
- Sánchez Félix, L. A. (1987). *Historia general de América 1,2 y 3*. EMI S.A.
- Sessa, L. (2017). *Haya de la Torre y la Revolución rusa*. Memoria académica.
- Zea, L. (1993). *Fuentes de la cultura Latinoamérica*. Tierra firme.

The Indo-American leader: Haya de la Torre

A líder indo-americana: Haya de la Torre

Bruno Paolo Algalobo Távora

Universidad Nacional Pedro Ruiz Gallo | Lambayeque | Perú

<https://orcid.org/0000-0001-8563-0391>

brunoalgalobo531@gmail.com

Maestro en Ciencias Económicas, mención Administración de Negocios por la Universidad Nacional de Trujillo. Licenciado en Comercio y Negocios Internacionales por la Universidad Nacional Pedro Ruiz Gallo de Lambayeque.

Teodoro Martínez Inoñán

Universidad Nacional Pedro Ruiz Gallo | Lambayeque | Perú

<https://orcid.org/0000-0002-8919-1522>

tmartinez@unprg.edu.pe

mitullakta@yahoo.com

Doctorando en Políticas Públicas y Gestión del Estado en el Centro de Altos Estudios Nacionales (Lima-Perú), Maestro en Ciencias, economista, consultor y docente de la Universidad Nacional Pedro Ruiz Gallo en Lambayeque.

Abstract

The thinking of political leaders permeates history and the attitude of political parties in this or that context. It is the philosophy that the leader adopts as part of his or her daily actions and the changes that may arise from what is proposed and that generates a referent opinion. In Peru, we can name several leaders who in the course of their lives were able to leave valuable philosophical contributions or proposals according to the Peruvian reality. Regardless of their faults and virtues, we believe that each of them responded to their time in their proposals and actions. The contributions of ideologues in their real dimension may vary according to the conception of power or the international reality, adapting time and space to local proposals. Haya de la Torre did not escape from this reality and may or may not have followers from this side of history. The synchronization of ideas has occurred in such a way that political parties have echoed the doctrinal or ideological proposals. And in the case of a referent struggle against imperialism, many proposals have arisen, one of them is that of the APRA leader who affirms that one of the things that the country must do is to fight against imperialism. The positive side of this anti-imperialist struggle is the search for capital and the unity of the peoples, and the negative side is that confrontations take place that cause sacrifices. Haya responded to his time, as a climate effect before the season. Haya became a referent of Latin American politics that through ideas and actions provoked substantial changes in the life of the peoples of the region.

Keywords: History of Peru; politics in Latin America; democracy.

Resumo

O pensamento dos líderes políticos permeia a história e a atitude dos partidos políticos nesse ou naquele contexto. É a filosofia que o líder adota como parte de suas ações cotidianas e as mudanças que podem ser provocadas como resultado do que é proposto e que gera uma opinião de referência. No Peru, podemos citar vários líderes que, ao longo de suas vidas, conseguiram deixar valiosas contribuições filosóficas ou propostas

de acordo com a realidade peruana. Independentemente de seus defeitos e virtudes, acreditamos que cada um deles respondeu ao seu tempo em suas propostas e ações. As contribuições dos ideólogos em sua dimensão real podem variar de acordo com a concepção de poder ou a realidade internacional, adaptando o tempo e o espaço às propostas locais. Haya de la Torre não escapou a essa realidade e, desse lado da história, pode ou não ter seguidores. A sincronização de ideias ocorreu de tal forma que os partidos políticos ecoaram propostas doutrinárias ou ideológicas. E no caso de uma luta de referência contra o imperialismo, surgiram muitas propostas, sendo uma delas a do líder do APRA, que afirma que uma das coisas O lado positivo dessa luta anti-imperialista é a busca pelo capital e a unidade dos povos, e o lado negativo é que há confrontos que levam a sacrifícios. Haya respondeu ao seu tempo, como um efeito climático em face da estação. Haya tornou-se um ponto de referência para a política latino-americana e, por meio de suas ideias e ações, provocou mudanças substanciais na vida dos povos da região.

Palavras-chave: História do Peru; política na América Latina; democracia.